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Дорогие товарищи, друзья!
Поздравляю вас с Днем солидарности всех трудящихся.
Первомай всегда напоминает нам о той огромной созида-

тельной роли, которую играет рабочий человек в процветании 
страны и ее жителей. Рабочий человек – это «косточка» трудо-
вого народа, для которого личная ответственность, самоот-
верженный труд и взаимовыручка – жизненные принципы, а не 
красивые слова.

Лозунг Первомая всегда звучит так: «Мир. Труд. Май». И в 
эти весенние майские дни хочу пожелать всем новых трудовых 
побед и достижений, радости и счастья, хорошего настроения 
и, конечно же, мира. Мира, здоровья и добра всем, кто сегодня 
занимается тяжелой боевой работой по защите нашей Родины. 

С праздником труда, со славным Первомаем!

Татьяна КОВАЛЕВА, 
председатель Мурманского регионального отделения 

ВЖС «Надежда России».

Общероссийское открытое пар-
тийное собрание прошло 6 апреля в 
режиме видеоконференции. Пред-
седатель КПРФ, Руководитель фрак-
ции КПРФ в Государственной Думе 
Геннадий Зюганов на нем рассказал:

– В войне с нацизмом и фашизмом 
побеждали только коммунисты. И 
коммунисты по-прежнему идут впере-
ди в борьбе с этим вселенским злом, 
которое проросло сегодня в Европе и 
снова грозит миру большим пожаром.

Как это происходит, в том числе и в 
ходе террористической войны, мы уже 
видели. Ведь в «Крокус Сити» произошел 
не просто теракт. Это было массовое 
убийство людей. И осуществлено оно 
было под руководством ЦРУ и МИ-6 – 
двух разведок, имеющих уникальный 
опыт организации такого рода терактов. 
Все эти «ИГИЛы» (запрещенная в России 
организация. - Ред.) и им подобные ими 
создавались, ими финансировались, 
ими вооружались. И они дирижируют 
этим вселенским позором и пожаром.

Сегодня вопрос стоит ребром. Или 
все государственно-патриотические 
силы и партии, независимо от принад-
лежности и своих идейных взглядов, 
сплотятся во имя Победы, или нас ждет 
новое поражение. И мы призываем к 
такой сплоченности. Потому что без 
Победы у нас не может быть будущего.

Сейчас перед нами стоят четыре 
очень острые проблемы. Первая – это 
проблема личной безопасности. По-
сле недавних диких терактов каждому 
стало ясно, что личная безопасность 
никому не гарантирована. Ее может 
гарантировать только сильное, спра-
ведливое государство, где власть 
принадлежит народу, где Советы 
контролируют эту власть, где народ 
контролирует ход выборов.

Вторая проблема – это нищета. 
В богатейшей стране мира треть на-
селения живет на двадцать тысяч ру-
блей в месяц. Прожиточный минимум, 
который якобы увеличился на 18%, 
составляет 19242 рубля. И он никому 
не гарантирует даже простого выжи-
вания. Поэтому нам надо его доводить 
минимум до 35 тысяч рублей.

Только наша страна продолжает 
вымирать ударными темпами. Мы 
за прошлый год потеряли 500 тысяч 
человек. В целом с 1991 года в ката-
строфическом положении оказалась 
русская нация, которой навязали со-
вершенно несвойственный ей стиль 
жизни и чуждые ценности. Поэтому 
для нас Победа на этом фронте оз-
начает историческое выживание. На 
просторах нашей страны не может быть 
менее 200-250 миллионов человек. В 
противном случае мы не справимся ни 
с обустройством этой территории, ни 
с ее защитой.

Даже после принятия закона «О 
стратегическом планировании» пра-
вительство никак не может перейти к 
нормальному планированию. Так что 
придется выбираться из этого капита-
листического тупика.

Мы видим выход по следующим 
семи направлениям. Они сформу-
лированы в нашей Программе. 

Первое. Без смены курса не будет 
Победы. Не может быть Победы, если у 
вас темпы роста десять лет подряд со-
ставляли около 1%. Хотя весь мир раз-
вивался темпами более 3%. Впервые 
в прошлом году мы вышли на темпы 
3,6%. Но как только вышли, Центробанк 
поднял ключевую ставку до 16%, мо-
нетизация составила лишь 53%, рубль 
подешевел на 80%, обесценившись в 
три раза за последние десять лет. Это 
означает, что вы будете откатываться 
назад. Так берите пример с Советской 
страны! Тогда в течение тридцати лет 
средние темпы роста составляли 14%. 

Второе – это управление. Раздво-
ение власти не решает ни одной про-
блемы и всегда ведет к поражению. 
Приватизаторы по-прежнему бегают 
вокруг жирных кусков государственной 
собственности. Так что нам надо наво-
дить порядок с управлением.

Третье. Без обуздания олигархии 
и банкиров не будет никаких инвести-
ций. 180 триллионов скопили в банках. 
Я посмотрел, сколько они вложили в 
развитие страны: меньше полутора 
триллионов. Потому что спекулятивные 
операции им гораздо интересней. Тог-
да давайте менять правила, налоговую 
политику и все остальное. Ведь идет 
война. Но за два года войны триста с 
лишним миллиардов долларов утащи-
ли за кордон.

Четвертое – это демография. Без 
многодетной семьи мы будем выми-
рать. Но она опять не получает того, 
что ей необходимо. Ну кто вам будет 
рожать в клетушках, даже в московских 
высотках, если там некуда люльку по-
ставить? А чтобы такую клетушку по-
лучить, надо занять огромные деньги, 
залезть в кредиты и выплачивать их 
десять лет. 

Пятая проблема, но она, может 
быть, и первая: без науки и каче-
ственного образования нет никаких 
перспектив ни у одной страны. Об-
разование требует фундаментальной 
работы, начиная от методик, учебни-
ков, заканчивая подготовкой классных 
специалистов. Взорванный завод мы 
восстановим за два года, а взорванное 
образование - это травма человека на 
всю жизнь, а общества – на 10-20 лет 
минимум. Этот вопрос самый принци-
пиальный для любой нации. 

Окончание на 2-й стр.

Коммунисты – на переднем крае борьбы



Окончание. Начало на 1-й стр.

Без регулирования миграции не 
будет стабильности в стране. Поэто-
му мы обязаны срочно принять меры. 
Кстати, население полностью нас 
поддерживает. В Советской стране кто 
ехал в Москву? Те, кто с золотой ме-
далью, победители конкурсов, талант-
ливый художник, великолепный актер. 
Учились, готовили предметников по 
русскому языку, литературе, истории. 
Ехали на родину, несли эту великую 
культуру, поднимали целину, строили 
заводы. В результате страна превра-
тилась в ведущую державу мира.

А сейчас кого привозят? Я посмо-
трел на тех, кто расстреливал людей, 
наших соотечественников, в «Крокус 
Сити». Я не могу тех, кто расстрели-
вал, людьми назвать. Это не люди, 
это уже роботы-зомби, которые спе-
циально подготовлены. Двое из них 
вообще не имели права приезжать в 
нашу страну. Значит, сама система 
не работает.

У нас жулье нанимает рабов для 
работы в нелюдских условиях. И потом 
удивляются, почему преступность рас-
тет. Но она не может не расти при таком 
подходе. Не знают ни языка, ни культу-
ры, ни традиции, не знают ничего. И все 
отделываются бумажками, за которые 
можно заплатить, так откупиться. 

И последнее. Надо понять всем, 
что идет решающая схватка с англо-
саксами и «пятой колонной» внутри 
страны. «Пятая колонна» предала 
страну в 91-м. И сегодня эти огрызки 
ельцинской эпохи, эти дельцы ис-

подтишка продолжают гадить стране. 
Сейчас перед страной стоят два 

выбора: или социализм, или война 
и фашизм. Социализм обязательно 
победит! Так что двигаемся уверенно 
вперед. 

* * *

В рамках общепартийного со-
брания выступили представители 
региональных отделений КПРФ.А кан-
дидат в Президенты РФ от Компартии 
Николай Харитонов рассказал о про-
шедшей выборной кампании. «Наша 
программа сегодня востребована», 
– подчеркнул он.

Итоги партийного форума подвел 
Геннадий Зюганов: «У нас сегодня есть 
все необходимое для Победы. Но на 
нее должны работать все, в том числе 
и те, кто накопил капиталы». Он отме-
тил, что у Компартии есть уникальный 
опыт, накопленный за тридцать лет. 
Что КПРФ ведет борьбу за мир, неза-
висимость, подлинный суверенитет и 
самодостаточность России. Зюганов 
указал на наличие у коммунистов 
четко сформулированной программы 
развития, реализации которой они 
будут настойчиво добиваться.

Подготовлено 
по материалам kprf.ru.
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Коммунисты –

на переднем крае борьбы

Вступай в КПРФ!

Девиз КПРФ «Россия, труд, на-
родовластие, социализм!» – это 
сфокусированный в четырех сло-
вах смысл борьбы коммунистов.

Сегодня Россия находится на 
опасном рубеже. Главная причина 
– контрреволюционный переворот 
и разрушение СССР. Дальнейшая 
судьба нашего многонационально-
го народа зависит от взвешенного, 
исторически выверенного решения 
тяжелейших проблем в опоре на тру-
дящееся большинство

В Мурманске по поводу всту-
пления в КПРФ нужно обращаться 
по телефону – (8152) 45-30-35, 
или по адресу:  ул. Комсомоль-
ская, дом 1. Также стоит обра-
щаться в городские и районные 
комитеты КПРФ.

Антон ЗИМИН.

Итоги 

подведены
Пленум комитета Мурманского 

областного отделения КПРФ состо-
ялся 14 апреля. На нем обсуждались 
вопросы об итогах избирательной 
кампании по выборам президента в 
Мурманской области и о созыве XXVI 
отчетно-выборной конференции ре-
гионального отделения Компартии.

Пленум нацелил партийное от-
деление на организованное про-
ведение в апреле-июне 2024 года 
отчетно-выборной кампании в ре-
гиональной организации.

XXVI отчетно-выборную кон-
ференцию Мурманского област-
ного отделения КПРФ решено 
провести 2 июня.

Валентин ЗОРИН.

В Ковдорском районном отделе-
нии КПРФ отчетно-выборная кам-
пания стартовала в начале апреля. 
Сначала прошли отчетно-выборные 
собрания в первичных партийных 
отделениях Ковдора, Ёнского и Ёны. 
На них были избраны делегаты на 
XII отчетно-выборную конференцию 
Ковдорского районного отделения 
Компартии.

На собраниях коммунисты избра-
ли первым секретарем Ковдорского 
городского отделения КПРФ Надежду 
Уздяеву, а первым секретарем Ёнско-
го первичного партийного отделения 
– Татьяну Корчагину.

А 20 апреля в Ёнском состоялась 
XII конференция Ковдорского район-
ного отделения КПРФ. Здесь были из-
браны руководящие органы: комитет 
и бюро. Первым секретарем снова 
стал депутат Мурманской областной 

Думы Александр Клементьев. Пред-
седателем контрольно-ревизионной 
комиссии была избрана Лариса Че-
ранёва. Также ковдорчане избрали 
6 делегатов на XXVI конференцию 

Мурманского областного отделения 
КПРФ. 

На конференции в Ковдоре выступи-
ла депутат Совета депутатов Мурманска 
Татьяна Ковалева, которая является 
председателем Мурманского региональ-
ного отделения Всероссийского Жен-
ского Союза (ВЖС) «Надежда России». 
Она рассказала, каковы задачи ВЖС и 
какую работу проводит эта обществен-
ная организация под эгидой Компартии. 
Участницы форума предложили Татьяне 
Алиагаевне приехать в Ковдорский рай-
он в сентябре, чтобы организовать тут 
отделение «Надежды России». 

В работе конференции приняли 
участие второй секретарь комитета 
Мурманского областного отделения 
КПРФ Геннадий Степахно и и.о. пред-
седателя КРК областного отделения 
Галина Бадина, которые высоко оце-
нили работу Ковдорского отделения 
Компартии. 

В апреле прошли отчетно-выбор-
ные собрания в Кандалакше и Севе-
роморске.

Наш корр.

В Ковдоре – выборы

Татьяна Ковалева (в центре) 
с ковдорскими коммунистами.
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Дорогие друзья!

Поздравляю вас с самым значи-
тельным, самым важным в нашей 
стране праздником Великой Победы.

Трудно переоценить историческое 
и мировое значение нашей Победы над 
фашизмом в Великой Отечественной 
войне. Тогда, как и сейчас, на нас опол-
чилась вся Европа, склонившись под 
фашистскими знаменами. Пусть этот 
великий День Победы напомнит нашим 
недругам о настоящем русском харак-
тере, о несгибаемом мужестве наших 
воинов, о нашей нерушимой вере и 
самоотверженной любви к Родине.

Твердо верю в слова, сказанные на 
фронтах Великой Отечественной во-
йны: «Враг будет разбит. Победа будет 
за нами!».

С праздником 9 Мая! Желаю всем 
крепкого здоровья, любви, счастья и 
радости. И главное – мирного неба 
над головой!

Татьяна КОВАЛЕВА, 
председатель Мурманского 

регионального отделения 
ВЖС «Надежда России». 

9 мая вся страна будет отмечать один из 
самых дорогих праздников для жителей на-
шей необъятной Родины. В этот день испол-
няется 79 лет со дня Победы советского 
народа в Великой Отечественной войне, 
во время которой наша страна сломала 
хребет фашистской Германии.

Страшно дорогую цену заплатили мы за 
Победу. В войне погибло 28 миллионов со-
ветских людей. Война тогда пришла в каждый 
дом. Все стремились на фронт, даже дети сбегали 
из дома, чтобы сражаться с врагом. И стар, и млад или во-
евали в рядах Красной Армии, или в партизанских отрядах 
на оккупированной территории, или ковали Победу в тылу. 

Но с первого дня войны у наших дедов и отцов была 
уверенность, что Победа будет за нами. В то время 
многонациональный народ великой страны Советов 
проявил массовый героизм, самопожертвование, 
стойкость в сражениях. Обороной руководил Государ-
ственный комитет обороны во главе с Иосифом Вис-
сарионовичем Сталиным. Всё это привело через 1418 
дней к праздничному салюту в честь Великой Победы.

«Помните!/ Через века, через года, –/ помните!/                           
О тех,/ кто уже не придет никогда, – помните!» – написал 
знаменитый советский поэт Роберт Рождественский в 
поэме «Реквием». И мы, потомки победителей, помним 
их и всегда будем помнить!

Сегодня, как в грозовом 1941 году, нас по-
ставили перед жестким выбором: либо мы победим 

в ходе специальной военной операции на Украине, где 
против нас воюют представители почти всей Европы и 
не только, либо поражение приведёт к разрушительным 
для нашего государства последствиям. Но мы уверены 
в своей Победе, в наших Вооруженных силах.

С праздником Великой Победы, 
дорогие ветераны, труженики тыла, дети войны, 

жители Мурманской области!
Желаю всем крепкого здоровья, бодрости духа, 

семейного благополучия и веры в предстоящую нашу 
Победу.

Председатель совета 
Мурманской региональной общественной 
организации «Союз Советских офицеров» 

Игорь БОЛОЗОВИЧ.

Великая Отечественная война дли-
лась без малого четыре года. Специ-
альная военная операция идет третий 
год, и враг не собирается сдаваться. 
Пока.

А мы продолжаем гордиться По-
бедой нашей Красной Армии над фа-
шистской Германией и ее сателлитами 
(сегодняшний Евросоюз) в 1945 году. 
Однако, по сути, каждый из нас не име-
ет отношения к той Победе. Так как ее 
завоевали не мы, а наши деды и пра-
деды, у подавляющего большинства 
которых были иные идеалы, другая 
вера, чем у современного поколения. 
Мы всего лишь наследники тех солдат 
и тружеников тыла – и не более. Тогда 
лозунг «Все для фронта, все для по-
беды!» не был пустым звуком. 

В настоящее время не так много 
людей, а это в основном те, чьи род-
ственники или близкие находились или 
находятся на фронте, осознают: там, за 
тысячи километров от нас, ежедневно 
погибают наши воины, жертвуя собой, 
добывая нам Победу. Еще меньше тех, 
кто задумывается над тем, что будет 
с нами, с нашей Россией, если мы 
вдруг проиграем. А небольшая группа 
волонтеров – в основном женщины! – 
круглосуточно обивают чужие пороги, 
чтобы отправить на фронт очередную 
посылочку для ребят. И для бойцов 
часто неважно, что в этих посылках, – 
важен сам факт оказанного внимания. 

В августе 2023 года, будучи ко-
мандиром одного из подразделений 
добровольческой бригады «Волки», 
от мурманских коммунистов я получил 
посылку. В ней были продукты питания, 
предметы личной гигиены, а самое 
главное – там были письма и обереги от 
детей из мурманского детского дома. 
Все это я раздал бойцам, которым в 
ближайшие дни предстояло штурмо-
вать позиции врага, а некоторые пись-
ма зачитал перед строем. То, с каким 

трепетом бойцы отнеслись к подаркам 
и посланиям от детей, описать не пред-
ставляется возможным. 

В апреле 2024 года интернет об-
летела новость, что распоряжением 
губернатора Чибиса из резервного 
фонда правительства Мурманской об-
ласти выделено 36 миллионов рублей 
на премии администрациям муниципа-
литетов за содействие в выполнении 
задач, возложенных на Вооруженные 
силы РФ в 2023 году. Я предлагаю всем 
чиновникам, получившим эти премии, 
передать их в пользу СВО. Ведь это 
десятки новых автомобилей, и как 
итог – сотни спасенных жизней наших 
воинов. Что здесь важнее: благополу-
чие чиновников или спасенные жизни 
бойцов на передовой? Жизни тех, кто 
сегодня защищает в том числе и этих 
слуг народа. Но, может, они так не счи-

тают, а лозунг «Все для фронта, все для 
победы!» для них такой же, что и «На 
Севере – жить!», – пиар и болтовня в 
узком кругу?

Вот уже более полугода, как я вер-
нулся с войны. И когда уважаемый 
читатель будет читать эти строки, 
скорее всего, снова буду находиться в 
зоне проведения СВО. За время пре-
бывания вне зоны боевых действий я 
дважды выступал перед учащимися в 
одной из гимназий Мурманска и перед 
воспитанниками детского дома. На 
встречах рассказывал ребятам о том, 
для чего проводится специальная во-
енная операция, отвечал на волнующие 
их вопросы. 

Между тем почти тридцать лет 
я живу в Североморске. Многие в 
городе меня знают, так как являюсь 
первым секретарем Североморского 
городского комитета КПРФ, активным 
членом общества. Однако за полгода 
ни одна из североморских школ не 
пригласила меня провести с учениками 
«Урок мужества». Почему? Ведь под-
растающему поколению очень важно 
видеть перед своими глазами живых 
участников боевых действий, задать 
им интересующие вопросы. Да и нам, 
сегодняшним защитникам, очень важ-
но получить обратную связь, знать, за 
кого мы сражаемся. Иначе нас заменят 
всевозможные блогеры, мягко говоря, 
имеющие не всегда патриотические 
взгляды.

Бывшему канцлеру Германской 
империи Бисмарку приписывают из-
речение: войны выигрывают не гене-
ралы, войны выигрывают школьные 
учителя и приходские священники. В 
этой связи хочется спросить у руково-

дителей министерства образования 
Мурманской области: если участников 
СВО практически не приглашают вы-
ступить в учебных заведениях, вы на 
чьей стороне? 

Филиал государственного фонда 
поддержки участников СВО «Защитни-
ки Отечества» в Мурманской области 
располагается в шикарном офисе по 
адресу: Мурманск, пр. Ленина, дом 
23, корпус 1. Аренда двух этажей в 
центре города стоит очень дорого. Но, 
единожды посетив это заведение, для 
меня стало ясно, что это абсолютно 
бесполезная организация, даром про-
едающая немалые государственные 
деньги. Чего стоит один режим её 
работы: с 9.00 до 18.00, а в субботу и 
воскресенье – выходной. Сотрудники 
фонда там сидят и ждут, когда к ним об-
ратятся те, кто 24/7 под артобстрелами 
обеспечивал им спокойную жизнь. «За-
щитники» защитников, на мой взгляд, 
должны работать круглосуточно, не 
сидеть в теплом офисе, а сами искать 
тех, кто уже вернулся с СВО и кому дей-
ствительно нужна помощь. И, к слову, 
за какие заслуги получила свой пост 
руководитель фонда, если ранее она не 
имела отношения к СВО, не проявила 
себя в общественной жизни региона? 

Сможем ли мы победить врага при 
таких обстоятельствах? Уверен, что да. 
Вопрос в другом – сколько потребуется 
еще человеческих жизней и усилий, 
чтобы и у нашего поколения было свое 
заслуженное 9 Мая.

Евгений ГОЛУБОЦКИЙ, 
первый секретарь 

Североморского горкома КПРФ, 
участник СВО.

Будет ли наше 9 Мая?

Дорогие мурманчане 
и жители Мурманской области!

С праздником!



Доктор экономических наук, 
профессор, первый заместитель 
председателя Центрального Сове-
та РУСО Игорь Братищев в беседе 
с политическим обозревателем 
«Правды» Виктором Кожемяко

  
– Игорь Михайлович, человечество 

с незапамятных времён мечтало о 
справедливой жизни, и социализм, 
созданный в нашей стране, а затем и в 
ряде других государств, стал началом 
реального осуществления этой за-
ветнейшей мечты. Но вот грянул кон-
трреволюционный переворот в СССР, 
и враги социализма торжествующе 
заголосили о его конце как в нашей 
стране, так и во всём мире. Дескать, 
это был неудавшийся ленинский экс-
перимент, не более того. 

– При сложившихся в мире обсто-
ятельствах единственный вариант вы-
живания человечества – это именно 
социалистическое жизнеустройство. То 
есть советский социализм был не какой-
то ошибкой Владимира Ильича Ленина, а 
высшим проявлением его гения. И вождь 
был совершенно прав в своём предска-
зании: «Все нации придут к социализму, 
это неизбежно».

– В тот год, когда ушёл из жизни 
Маркс (1883), гимназисту из далёкого 
русского города Симбирска Владими-
ру Ульянову исполнилось 13 лет.

– Да, но он уже начал изучать рево-
люционно-демократическую литературу. 
В 15 лет ознакомился с «Капиталом» 
Маркса, а вскоре стал страстным про-
пагандистом его идей и организатором 
революционной рабочей партии в Рос-
сии. Одновременно Ленин продолжал 
обогащать свою память знанием фило-
софии, политической экономии, других 
гуманитарных и естественных наук. 
Ленин не только усвоил величайшие 
интеллектуальные достижения челове-
чества, но и сделал их орудием, методом 
творческого мышления. При этом он не 
испытывал усталости в поисках истины, 
всеми силами стремился к ней.

Вот почему с именем Владимира 
Ильича обоснованно связывается це-
лая эпоха в творческом развитии идей 
Маркса и Энгельса и их реализации. 
А вместе с тем и новая эпоха в борьбе 
трудящихся за освобождение от эксплуа-
тации, за построение нового мира. Таким 
образом, девятнадцатый век стал веком 
рождения теории научного социализма 
и коммунизма, а следующий, двадцатый, 
главнейшим событием которого явился 
Великий Октябрь, считается веком прак-
тического созидания нового общества. 
Целой совокупностью наций решалась 

эта грандиозная задача. Но первопро-
ходцем стала Россия — под ленинским 
руководством.

– Владимир Ильич руководил 
страной трагически мало, неполных 
пять лет.

– Но уже к 1922 году в России был 
наведён порядок практически во всех 
жизненно важных сферах. Создано аб-
солютное большинство управленческих 
структур, некоторые из них действуют и 
по сей день. Ленин был тактиком, страте-
гом и провидцем. При нём страна смогла 
в кратчайший срок восстановить разру-
шенное государство, собрать воедино 
национально и религиозно разрозненные 
народы. Он уверенно заложил концепцию 
общества будущего.

В недавнем Обращении ЦК КПРФ к 
народу России «В будущее – с Лениным!» 
очень точно утверждается: «Идеи Ленина 
стали началом всех наших побед в XX 
столетии. В его вселенском образе со-
единились и послевоенное восстановле-
ние, и создание ракетно-ядерного щита, 
и открытие космической эры». 

– Действительно, наша Советская 
страна при социализме первой в мире 
достигла поистине космических высот. 
Но вот минуло тридцать лет после эпо-
хального гагаринского полёта, и мы 
вдруг катастрофически откатились на-
зад. Во всех отношениях! Следующее 
тридцатилетие, как можно подумать, 
завело нас в безысходный тупик.

– Верно, откат налицо. И он в самом 
деле ужасающий. А в чём главная при-
чина? Думаю, это очевидно: в отказе 
от социализма. Значит, чтобы выйти из 
тупика, кажущегося кому-то безысход-
ным, нам надо к социализму вернуться. 
Естественно, с учётом фактора времени 
– к обновлённому социализму. За что и 
борется КПРФ, опираясь на колоссаль-
ный опыт советских десятилетий и на 

продолжение, развитие, совершенство-
вание этого опыта разными странами в 
современных условиях.

…Социализм уже доказал, что являет-
ся мировой тенденцией общественного 
развития. Известно, что Карл Маркс и 
Фридрих Энгельс называли его «това-
рищеским способом производства», а 
Владимир Ильич Ленин – «строем циви-
лизованных кооператоров». Мощным им-
пульсом формирования такого способа 
и такого строя во всемирном масштабе 
стала Великая Октябрьская социали-
стическая революция, осуществлённая 
большевиками в России и возглавленная 
Лениным. Он и в ходе революции, и после 
неё проявил себя не только в качестве 
гениального теоретика, но и великого 
практика.

…А ныне становится всё более по-
нятным, что мир встал перед коренным 
вопросом: либо окончательно уйдёт в 
прошлое капитализм, но сохранится че-
ловечество, либо исчезнет всё живое на 
Земле, а вместе с ним и капитализм. То 
есть капитализм обречён на гибель при 
любых поворотах истории, при любом 
раскладе. И основной вывод очевиден: 
альтернативы социализму в России и 
мире нет.

Обновлённый социализм – и только 
он! – станет действительной гарантией 
полного суверенитета страны. Пора ус-
воить истину: или мы добьёмся самодо-
статочного социалистического развития, 
покончив с внешней зависимостью, или 
нас порвут в клочья. Третьего, по-моему, 
не дано.

Публикуется в сокращении.
gazeta-pravda.ru
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Цветы – Ленину
22 апреля во многих странах 

отметили 154-ю годовщину со 
дня рождения вождя мирового 
пролетариата, основателя и ге-
ниального руководителя первого 
социалистического государства в 
мире Владимира Ильича Ленина. 
В Москве состоялось возложе-
ние венков и цветов к Мавзолею 
Ленина, в котором участвовало 
руководство КПРФ во главе с 
лидером партии Геннадием Зю-
гановым.

Коммунисты Мурманской об-
ласти в этот день тоже отдали 
дань памяти великому Ленину 
и возложили цветы к его памят-
никам.

Наш корр. 

«Все нации придут 

к социализму, 

это неизбежно»

20-летний юбилей спортивного фе-
стиваля «Мурманская миля», известного 
в России, в столице Заполярья могли бы 
отметить в 2026 году. Однако в 2015-м 
идею о некой перезагрузке этого попу-
лярного спортивного мероприятия как бы 
неожиданно озвучил скандально извест-
ный глава Мурманска Алексей Веллер. 
А в 2016-м, аккурат перед очередными 
выборами, «Милю» полностью пере-
форматировали и назвали по-новому 
– «Гольфстрим». И новый фестиваль 
«Гольфстрим» был проведен в 2016-м уже 
в сентябре, перед очередными выбора-
ми, а не летом, как раньше. Ну и как-то так 
совпало, что именно в тот год на выборы 
в Госдуму выдвинулся господин Веллер…

Напомним, что свое название празд-
ник «Мурманская миля» получил благо-
даря мосту через Кольский залив. Этот 

мост - одно из наиболее грандиозных со-
оружений Мурманска. Его длина состав-
ляет 1611 метров, а это всего лишь на два 
метра больше длины сухопутной мили. А 
так как все мероприятия фестиваля про-
ходили именно возле этого моста и непо-
средственно на нем, праздник ожидаемо 
получил название «Мурманская миля». 
Кстати, по мнению экспертов, по массо-
вости и популярности такой грандиозный 
фестиваль спорта мог тягаться только с 
Праздником Севера.

В апреле 2024 года в администрацию 
Мурманска обратились известные в на-
шем регионе граждане. Среди них - по-
чётный гражданин Мурманской области 

Павел Сажинов, почётный гражданин го-
рода-героя Мурманска Игорь Калошин; 
депутат Мурманской областной Думы, 
президент Клуба ветеранов волейбола               
г. Мурманска Геннадий Степахно; почёт-
ный гражданин города-героя Мурманска, 
профессор, доктор биологических наук 
Федор Щербина и другие.

В своем письме они отметили, что 
обращаются от имени мурманчан, жи-
телей Мурманской области, участников 
традиционного фестиваля спорта «Мур-
манская миля». И подчеркнули: многие 
граждане, особенно те, кто стоял у ис-
токов «Мурманской мили», до сих пор 
находятся в недоумении от ничем не 

обоснованного решения переименовать 
популярный спортивный фестиваль. 
Очевидно, что после переименования 
праздника он потерял мурманскую про-
писку и связь с Днем молодежи. «Мы 
обращаемся с просьбой к руководителям 
города и области вернуть мурманчанам 
«Мурманскую милю», сохранив и про-
должив историю спортивной жизни на-
шего региона», - отметили известные 
мурманчане.

Как отреагируют на это обращение 
руководители региона и Мурманска, мы 
обязательно сообщим читателям «Коль-
ского Маяка».

Светлана КЕРОНЕН.

Верните «Мурманскую милю»!

Ленин беседует 
с Гербертом Уэллсом.
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11 января на Всероссийском 
муниципальном форуме «Малая 
Родина – сила России» президент 
Владимир Путин поставил перед 
каждым жителем нашей страны 
задачу внести свой вклад в про-
цветание и развитие своих городов. 
«С чего начинается Родина?» – на-
помнил президент слова известной 
песни. Для меня Родина – город-ге-
рой Мурманск, город Кандалакша, 
Кольский полуостров.

Несколько слов о себе, чтобы чита-
тели сделали вывод, имею ли я право 
освещать сложные и важные вопросы. 
Я Наталия Емельянова – член Союза 
архитекторов СССР, России с 1984 
года. Работала в Мончегорске в ин-
ституте «Гипроникель» (1976-1982 г.), 
главным архитектором Кандалакши 
(1982-1987 г.), главным архитектором 
Мурманска (1987-1992 г.), консуль-
тантом-разработчиком действующего 
Генплана Мурманска (2008 г.).

Обращаюсь к вам, читатели, за 
поддержкой!

В Мурманске происходят самые 
невероятные события – градострои-
тельные преступления. Они начались 
с приходом на должности губернатора 
А. В. Чибиса и главы администра-
ции Мурманска, его ставленника –                                                                                                       
Ю. В. Сердечкина. Перечень градостро-
ительных разрушений очень большой, 
практически все – «хотелки»Чибиса.

Об одном из намерений – построить 
кафедральный собор на улице Буркова 
мы с соратниками, знающими толк в 
градостроительстве и архитектуре, 
высказывались не раз. И мы вовсе не 
против появления главного православ-
ного храма в Мурманске, но – не здесь 
и не сейчас.

22 апреля завершено обще-
ственное обсуждение темы «Строи-
тельство кафедрального собора на                                           
ул. Капитана Буркова в Мурманске». 
Оно проходило в «секретном» режиме. 
На обсуждение были вынесены два 
вопроса по одному и тому же объек-
ту. Первый – «предоставить местной 
религиозной организации православ-
ный Приход Спасо-Преображенского 
Николаевского морского кафедраль-

ного собора Мурманска Мурманской                                                              
Епархии Русской Православной Церк-
ви (Московский Патриархат) раз-
решение на религиозное использо-
вание территории, осуществление 
религиозных обрядов, религиозное 
управление и образование». Проще 
говоря, речь шла о разрешении на 
строительство собора.

Второй вопрос – разрешение на 
отклонение от предельных параметров 
разрешенного строительства: разре-
шить строительство собора высотой 
до 70 метров (при норме – 30 метров) 
и плотность застройки до 80 процен-
тов территории (при норме 50). Для 
сравнения: высота памятника «Алеша» 
с постаментом в Мурманске 42 метра 
(памятник относится к одним из высо-
чайших памятников России), а высота 
стелы «Город-герой» на площади Пять 
Углов – 10,5 метра.

В настоящее время обществен-
ное обсуждение по поводу стро-
ительства кафедрального собора 
в Мурманске официально завер-
шено. И все же объясню, почему 
нельзя строить на предложенной 
площадке собор, почему эта идея 
абсурдна.

Причин несколько:
1. Место размещения таких ком-

плексов определяется Генпланом 
города или согласовывается с разра-
ботчиками Генплана.

2. Выбору места размещения объ-
екта должны предшествовать публич-
ные слушания с обсуждением эскиз-
ных вариантов размещения объекта.

3. На этапе выбора площадки долж-
но превалировать мнение архитек-
торов-градостроителей (есть такая 
профессия, забытая в Мурманске в 
эпоху работы Чибиса).

4. Под собор нужна значительно 
бОльшая территория, не «зажатая» и с 
хорошей транспортной доступностью. 
Как будут добираться сюда возрастные 
и маломобильные прихожане, жители 
города? Улица Буркова – не городская 
и даже не улица районного значения. 
Это транспортный проезд, который 
нельзя расширить, нельзя обеспечить 
здесь удобную транспортную доступ-
ность и парковку.

5. Такие объекты должны строиться 
в гармонии с существующей, уже сло-
жившейся застройкой, а не исходить 
из наличия свободной от застройки 
территории. Кафедральный собор 
на этой площадке будет выглядеть 
как слон в посудной лавке, разрушит 
гармоничное визуальное восприятие 
сложившейся ярусной застройки цен-
тра города.

6. Соборы не строят на костях, ме-
стах, где было кладбище.

7. Если собор построят, то дома 
напротив него будут без солнечного 
света, а это жёсткое нарушение нор-
матива солнечной инсоляции.

8. Планируемые заказчиком 10 ме-
тров в глубину невозможны. Здесь сла-
бые грунты. Если собор начнут строить, 
последствия трудно предусмотреть.

И еще одна загадка для мурманчан, 
непосвященных в тайны власти. По-
чему территории под застройку столь 
важных объектов выбирает губернатор 
лично, а постановления о застройке 
подписывает глава администрации 
Мурманска Ю. В. Сердечкин?..

Считаю, что территорию на улице 
Капитана Буркова, рядом с областной 
детской библиотекой, разумнее всего 
использовать под центр детского отды-
ха в Октябрьском районе. А по поводу 
размещения кафедрального собора 
предлагаю следующее. Первое пред-
ложение – разместить его на Жилстрое 
на месте снесенных деревянных домов 
вдоль проспекта Кирова. Здесь пре-
красная транспортная доступность, 
территория находится в границах цен-

тральной исторической части Мурман-
ска. Второе предложение – разместить 
собор на месте, которое находится 
рядом с Церковью христиан веры 
евангельской (бездарно используемая 
территория и здание).

В любом случае не имеют права ни 
губернатор, ни церковнослужители 
любых рангов решать судьбу такого 
важного для города объекта, как ка-
федральный собор, без альтернативы 
и профессионалов-градостроителей.

Вся история выбора площадки под 
собор – это демонстрация мании ве-
личия руководителей, принимающих 
решения при отсутствии професси-
ональных знаний. Нельзя, планируя 
сбор средств на строительство собора 
с прихожан, обманывать их! Нельзя 
ставить людей перед фактом совер-
шения очередной градостроительной 
ошибки, которая по своему масштабу 
равна строительству гипермаркета 
«О’кей», лишившего Мурманск город-
ской площади.

Трудно избавиться от впечатления, 
что, продавливая идею строительства 
кафедрального собора на улице Бур-
кова в Мурманске, губернатор Чибис, 
по сути, просто подставляет патриарха 
Кирилла. Весть о полученном благо-
словении на стройку, которую Андрей 
Чибис объявил после визита к пред-
стоятелю РПЦ, вызвала в августе 2023 
года волну дискуссии в социальных 
сетях. Ведь ранее, реагируя на не-
одобрительные оценки подавляюще-
го числа мурманчан, представители 
Мурманской епархии (митрополит 
Митрофан и протоиерей Андрей Аме-
лин) заявляли, что тема сооружения 
собора на Буркова закрыта. И вот все 
сначала – подло, в закрытом режиме.

За что вы, Андрей Владимирович, 
так ненавидите Мурманск и мурман-
чан? И еще – у вас еще есть время по-
думать, прежде чем продолжить здесь 
работу.

Надо остановить беспредел!

Наталия ЕМЕЛЬЯНОВА, 
член Союза архитекторов 

СССР, России.

Надо остановить беспредел!

В ТЕМУ

Почётный гражданин города-
героя Мурманска, председатель 
Мурманского горисполкома в 
1984-1989 годах Владимир Го-
рячкин:

– Дорогие мурманчане! Если кто-
то не понял, то поясняю: на улице 
Капитана Буркова, где раньше было 
колесо обозрения, наши руководи-
тели города решили построить собор 
высотой до 70 метров, к которому 
нельзя будет ни подъехать, ни по-
дойти.

За подобные безграмотные реше-
ния, уродующие самое сердце горо-
да, инициаторов надо судить. Считаю, 
что всех этих горе-руководителей 
надо привлечь к ответственности за 
преднамеренный обман жителей. 
Призываю не поддаваться на очеред-
ную авантюру. Собору в этом месте 
быть нельзя! Надо очень не любить 
наш Мурманск, чтобы принять столь 
идиотское решение.

В ТЕМУ

То, что на кладби-
щах храмы не ставят, 
секретом не является. 
Вокруг храмов кладби-
ща разбивать можно, 
но вот на могилки дей-
ствующего или забро-
шенного кладбища ни 
храмы, ни прочие стро-
ения ставить нельзя. 
Священники это знают 
лучше других, но что-
то (гадать не будем) в 
этой предполагаемой 
грандиозной стройке берет у них верх над религиозными канонами.

Я против проекта строительства храма на этой сопке и с позиции не только 
кладбищенской: ни одно сооружение в Мурманске за последние тридцать лет 
не возведено с соблюдением архитектурной гармонии и в едином ансамбле 
с ранее построенным городом. Планируемое культовое сооружение на улице 
Капитана Буркова в районе бывшего кладбища – из их числа.

Кощунственная афера с предполагаемым строительством храма на косточ-
ках первых мурманчан – это плевок в историю нашего города, плевок всем нам 
мурманчанам. Затевающим это преступное деяние, уверен, давно не место в 
Мурманске.

Валерий НЕМКИН, краевед, строитель.
На фото из коллекции Британского Имперского военного музея – 

английский сектор первого мурманского кладбища.
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апрель 2024 г.За Сильную, Справедливую, Социалистическую Родину!

В связи с кровавыми собы-
тиями в красногорском «Кросус 
Сити Холле», произошедшими 22 
марта, в российском обществе 
вновь обострился вопрос о необ-
ходимости наличия в Уголовном 
кодексе такого наказания, как 
смертная казнь. За особо тяжкие 
преступления.

И вот уже женщина из Краснояр-
ска собирает на Красной площади 
в Москве подписи с требованием 
узаконить смертную казнь. А нахо-
дящиеся при исполнении столичные 
полицейские не вмешиваются в про-
исходящее. Понимают, что абсолют-
ным большинством граждан страны 
(включая и самих правоохранителей) 
сегодня руководит не жажда скорей-
шего отмщения, а праведный гнев 
против злобных убийц. И желание 
наказать их по закону.

Вопрос о применении смертной 
казни к преступникам, умышленно 
совершившим убийство человека 
или группы людей, в разные периоды 
тысячелетней истории нашей страны 
решался по-разному – в соответ-
ствии с социально-экономическим 
развитием самого общества, суще-
ствовавшим законодательством и 
господствовавшими тогда морально-
этическими принципами на этот счет.

Так, в первобытном обществе в 
порядке вещей была казнь убийцы 
самыми жестокими методами. Что 
отразилось, например, в рассказе 
Максима Горького «Старуха Изер-
гиль». Когда сородичи эмоционально 
обсуждают, каким способом казнить 
себялюбца и высокомерного гордеца 
Ларру, который на глазах всего пле-
мени зверски убил оттолкнувшую его 
девушку. Однако с течением времени 
в русском обществе в отношении 
к наказанию убийцы возобладали 
библейские принципы: «Перелом за 
перелом, око за око, зуб за зуб. Как он 
делал повреждение на теле человека, 
так и ему должно делать». 

В XI-XII веках во время княжения 
Ярослава Мудрого, Ярославичей, 
Владимира Мономаха документом, 
регулировавшим жизнь общества, 
была «Русская правда». В ней имелись 
и положения о наказании смертной 
казнью. И уже тогда действовали 
суды с четко выраженной сословной 
направленностью: общинный, княже-
ский, вотчинный, церковный. Особое 
недовольство своей предвзятостью 
у людей вызывал суд княжеский. От-
сюда и появилась русская народная 
сказка «Шемякин суд». Прототипом 
ее героя стал реальный великий 
князь Московский Дмитрий Шемяка, 
творивший в своем уделе суд и рас-
праву исключительно по личному 
усмотрению. А выражение «шемякин 
суд» для живших в те времена людей 
стало синонимом суда неправедного, 
бездоказательного. И из того же вре-
мени пошла поговорка: «С сильным 
не рядись, с богатым не судись». Ее 
отголоски нет-нет да и проявляются 
в российском судопроизводстве на-
ших дней.

Много позже, с укреплением го-
сударственной системы управления 
страной, в «Уложениях о наказаниях» 

Российской империи положение о 
смертной казни стало широко рас-
пространяться в отношении полити-
ческих выступлений против власти, 
связанных с покушением на жизнь 
государственных чиновников и са-
мого царя. В качестве примера при-
ведем тут известный из учебников по 
истории СССР факт казни старшего 
брата Владимира Ильича Ленина на-
родовольца Александра Ульянова за 
его участие в подготовке и покушении 
на российского императора Алексан-
дра III. Именно тогда юный Владимир 
Ульянов сказал, отрицая террор как 
способ революционной борьбы с цар-
ским самодержавием: «Мы пойдем 
другим путем». И сдержал слово.

При Советской власти наказание 
смертной казнью за определенные 
законом тяжкие преступления про-
тив личности и государства тоже, 
разумеется, существовало. Сегодня 
о некоторых таких преступлениях 
можно узнать из советских фильмов, 
которые обычно показывает теле-
канал «Красная Линия», или из пере-
дач Леонида Каневского «Следствие 
вели…» (НТВ) и Романа Вайнера «Ле-
генды советского сыска» («Звезда»).

Да, у каждой из сторон, выступаю-
щих сегодня за сохранение или отме-
ну смертной казни, имеются весьма 
весомые аргументы. Но понятно, что 
к совершившим в «Крокусе» крова-
вую бойню звероподобным нелюдям 
смертная казнь не будет применена. 
Потому что закон не имеет обратной 
силы. И хотя они совершили жуткое 
преступление, ныне действующее за-
конодательство не предусматривает 
за него наказание смертной казнью. 
Так что пока налицо ситуация «казнить 
нельзя помиловать».

Китайский мудрец Конфуций ут-
верждал: «За добро надо платить 
добром, а за зло – по справедливо-
сти». Но, к сожалению, в современной 
«демократической» России, говоря 
словами главного героя телесериала 
«Лесник», справедливость и закон не 
всегда одно и то же.

И все-таки хотелось бы надеяться, 
что соответствующие компетентные 
федеральные органы разберутся с 
подоплекой и деталями этого резо-

нансного преступления. А российская 
Фемида, руководствуясь юридиче-
ским принципом «презумпции не-
виновности», вынесет преступникам 
законный приговор. Ведь мы живем 
не в первобытном обществе с его 
неписанными жестокими правила-
ми, а в правовом государстве, статья 
20 Конституции которого гласит:                               
«1. Каждый имеет право на жизнь.                  
2. Смертная казнь впредь до ее отме-
ны может устанавливаться федераль-
ным законом в качестве исключитель-
ной меры наказания за особо тяжкие 
преступления против жизни при 
предоставлении обвиняемому права 
на рассмотрение его дела судом с 
участием присяжных заседателей».

* * *
Махатма Ганди, выдающийся по-

литический и духовный лидер, кото-
рого в Индии называют Отцом народа, 
видел противостояние тирании в 
ненасильственном гражданском не-
повиновении ей. Он говорил: «Буду-
щее зависит от того, что вы делаете 
сегодня». 

КПРФ и ее сторонники, разде-
ляя это мнение, открыто выступа-
ют за решение вопроса о возрож-
дении в России социалистического 
строя мирным, конституционным 
путем – через всеобщие, под 
общественным контролем, вы-
боры. Потому что, как показывает 
исторический опыт нашей страны, 
только при социалистическом 
строе у нас невозможными были 
преступления, подобные совер-
шенным в 2002 году в Москве в 
Театральном центре на Дубровке 
на мюзикле «Норд-Ост» и в 2024 
году в подмосковном «Крокус Сити 
Холле». 

Уважаемые земляки! Впереди 
у нас будет еще много выборов 
разного уровня. Так подойдем же 
к участию в них с осознанным по-
ниманием того, что избиратель-
ным бюллетенем каждый из нас 
голосует за будущее всей нашей 
страны и за собственное будущее.

Юрий КНЯЗЕВ, коммунист, 
г. Североморск. 

Путь

к спасению  

России
30 марта в Подмосковье, в Гор-

ках Ленинских, состоялся X съезд 
Общероссийской общественной 
организации «Российские ученые 
социалистической ориентации» 
(РУСО). В тот же день прошел пле-
нум центрального совета РУСО.

До начала форума делегаты и 
гости возложили цветы к памятнику                             
В. И. Ленину. 

В работе форума ученых приняли 
участие 82 делегата от 86 регионов 
России. В список делегатов под номе-
ром один был внесен Владимир Ильич 
Ленин. На съезде было много гостей.

С приветственным словом по по-
ручению лидера народно-патриоти-
ческих сил России Геннадия Зюганова 
выступил заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Владимир Кашин. Он рас-
сказал, что в нашей стране действует 
65 региональных отделений РУСО, а 
общее количество ученых социалисти-
ческой ориентации – около 6000 чело-
век. По словам Владимира Кашина, 
ученые социалистической ориентации 
всегда стояли на защите Русского 
мира и давали отпор разного рода 
антисоветчикам и антикоммунистам, 
мешающим жить прогрессивному 
человечеству. При этом он особо под-
черкнул, что России необходим левый 
поворот для дальнейшего развития 
и процветания. В основу этого раз-
вития необходимо положить бюджет 
развития, предложенный КПРФ, и 
Программу Победы, разработанную 
Орловским международным эконо-
мическим форумом и утвержденную 
партийным съездом.

На съезде прозвучали отчеты Цен-
трального совета РУСО о работе с 
апреля 2019 года по март 2024 года и 
Ревизионной комиссии РУСО. 

По итогам съезда и пленума почет-
ным Председателем ЦС РУСО избран 
Владимир Кашин, а председателем 
Центрального совета – И. Н. Макаров. 
Также были избраны Центральный со-
вет РУСО и его президиум.

По итогам съезда были приняты 
Постановление X Съезда РУСО «Об 
отчете Центрального Совета РУСО о 
работе с апреля 2019 по март 2024 
гг», Заявление X съезда «Обновленный 
социализм – путь к спасению России!», 
Обращение X съезда к Президенту 
Российской Федерации В. В. Путину 
«России брошен вызов! Колебание и 
промедление – неуместны!».

Наш корр. 

Око за око. Зуб за зуб?
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В  Д е н ь  к о с м о н а в т и к и ,                       
12 апреля, в Москве на Мемо-
риальной аллее космонавтов 
состоялось возложение цве-
тов к памятникам советским 
учёным – основоположникам 
космической эры и героям-кос-
монавтам. А около монумента 
«Покорителям космоса» про-
шла встреча депутатов-ком-
мунистов с избирателями. Ее 
посвятили и Дню космонавтики, 
и 63-й годовщине первого в 
истории человечества косми-
ческого полета. Этот полет, как 
известно всему миру, совершил 
коммунист Юрий Гагарин.

На встрече в Москве ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов 
подчеркнул: «Все началось с 
распоряжения Сталина. Не 
исполнилось еще и года после 
окончания Великой Отече-
ственной войны, как вышло его 
распоряжение о ракетном во-
оружении. И тогда и ракетной 
технике, и освоению космоса 
был открыт великий путь.

В феврале 1955-го выхо-
дит совместное постановле-
ние ЦК Компартии и Совмина 
о строительстве «Полигона                                   
№ 5», научно-исследователь-
ского учреждения Министер-
ства обороны. Так был заложен 
космодром Байконур. И всего 
за два года созданы величе-
ственные сооружения: косми-
ческие старты, аэродромы. И 
построен настоящий город.

Не прошло и двух лет, как 
с Байконура был дан первый 
старт. Потом над планетой за-
звучал и голос первого спутни-
ка. А затем в космос поднялся 

Гагарин. 108 минут поле-
та, и его улыбка озарила 
всю планету, показав, что 
русский, советский чело-
век, офицер, коммунист 
открывает для человече-
ства новую эру».

Геннадий Зюганов осо-
бо отметил: «Надо рас-
сказывать и о том, каким 
образом простой парниш-
ка, родившейся на Смо-
ленской земле, достиг 
космических высот. Ему 
было восемь лет, когда 
он увидел фашистов. Он 
окончил советскую шко-
лу, ремесленное, а потом 
летное училище. Затем 
Юрий Гагарин попал в 
отряд космонавтов, где 
показал удивительные чудеса 
трудолюбия, подвига и верно-
сти идеалам справедливости. 
Когда его спросили, как он 
понимает счастье, последовал 
ответ: «Человек может быть 
счастлив только вместе со 
своей страной». 

После полета Гагарина про-
шло четыре года, когда впер-
вые вышел в открытый космос 
Леонов. Он пробыл там всего 
двенадцать минут, но челове-
честву стало ясно, что можно 
решать новые задачи, что раз-
ум победил».

А теперь обратим внимание 
наших читателей на старую 
фотографию, сделанную в 

деревне Клушино в 1938 
году. Самого младшего 
ребёнка на этом снимке 
– Борю (в центре) в Вели-
кую Отечественную войну 
немец повесил на его же 
шарфике, но родной маме 
удалось спасти его в са-
мый последний момент. 
После войны он выучился 
на рабочего и трудился на 
paдиoлaмпoвoм заводе. 
Двух старших детей (по 
бокам) немцы угоняли в 
Германию, но они сумели 
сбежать по дороге и при-
соединились к частям 
Красной Армии. Валентин 
стал плотником, a девочка 
Зоя окончила курсы мед-

сестёр и работала в детской 
больнице города Гжатска. 

А вот парнишка, что си-
дит на стуле, – это их родной 
брат, который однажды утром 
12 апреля 1961 года сказал: 
«Поехали!». И вписал себя в 
историю. Навсегда. На этом 
фото – Валентин, Борис, Зоя 
и Юрий Гагарины. 

12 апреля, в День космо-
навтики, мурманские комму-
нисты почтили память первого 
космонавта нашей планеты 
Юрия Гагарина, 90-летие со 
дня рождения которого в на-
шей стране отмечали в марте. 
Они возложили цветы к баре-
льефу, посвященному Герою 
Советского Союза Юрию Га-
гарину, который находится на 
стене дома на одноименной 
улице в Ленинском округе за-
полярной столицы.

Алевтина АРОЯН.

Федеральный проект «Знамя 
нашей Победы» реализуется 
ЛКСМ Российской Федерации 
вот уже более 10 лет. Ежегодно 
по всей стране комсомольцы 
проводят тысячи открытых уро-
ков, слушатели которых – школь-
ники и студенты средних специ-
альных и высших образователь-
ных учреждений. 

На этих мероприятиях они рас-
сказывают ребятам о подвигах бой-
цов Красной Армии и гражданского 
населения в годы Великой Отече-
ственной войны. Обязательно идет 
речь об истории Знамени Победы 
– легендарного символа мужества 
и стойкости многонационального 
советского народа, одолевшего 
фашизм и подарившего всему че-
ловечеству мир и свободу. Комсо-
мольцы Мурманской области также 
работают в рамках проекта «Знамя 
нашей Победы».

К слову, в январе этого года ли-
дер Ленинского комсомола, депутат 
Госдумы Владимир Исаков внёс 
законопроект о поправках в закон 
о создании центров исторического 
наследия президентов Российской 
Федерации. По сути, в законо-
проекте предлагается упразднить 
скандальный «Ельцин-центр» и 
создавать центры исторического 
наследия только тех президентов, 

полномочия которых прекращены 
после 1 января 2000 года.

По мнению авторов законо-
проекта, он разработан в целях 
восстановления исторической 
справедливости и недопущения 
искажения истории. Ибо согласно 
опросу, проведенному в 2023 году, 
деятельность Ельцина на посту пре-
зидента негативно оценивает 61 % 
респондентов. Кстати, количество 
граждан, которые оценивают дея-
тельность Ельцина как отрицатель-
ную и разрушительную, с каждым 
годом только увеличивается.

В законопроекте предлагается 
давать объективную оценку роли 
личности президента в историче-
ской ретроспективе, что является 
залогом плюрализма мнений и раз-
вития демократии в нашей стране. 
«Российская Федерация является 
правопреемником СССР, в связи с 
чем существование центра исто-
рической памяти фигуры, которая 
своими действиями способство-
вала разрушению государства, 
не способствует формированию 
патриотизма и создает необъек-
тивную оценку исторических собы-
тий», – отмечено в пояснительной 
записке.

Законопроект пока не рассмо-
трен.

Валентин ЗОРИН.

В начале текущего года к депутату 
Мурманской областной Думы, коммуни-
сту Александру Клементьеву обратились 
члены Ковдорского отделения обще-
ственной организации «Дети войны». 
Они попросили его поставить перед ор-
ганами исполнительной власти региона 
ряд серьезных вопросов. В частности, 
Александру Викторовичу предложили 
выяснить, намерены ли областные чи-
новники от здравоохранения менять 
ситуацию в соответствующей местной 
сфере.

Депутат направил запрос в мини-
стерство здравоохранения Мурманской 
области. В полученном оттуда письме на 
вопрос, к примеру, по поводу продолжи-
тельного ожидания приема врачей – в 
среднем до 10 дней – есть такой ответ: 
«Запись на прием осуществляется че-
рез единый колл-центр г. Мурманска, 
через интернет, при личном обращении 
в кабинет № 102 или по номеру теле-
фона 7-13-01 (доб. 4). Формирование 
расписания осуществляется ежеднев-
но в 09.00 на 14 дней. При отсутствии 
свободных мест пациент принимается 
в лист ожидания. При появлении сво-
бодных мест оператор колл-центра 
приглашает пациента. Ежедневно от-
крыт прием фельдшера для пациентов 
с ОРВИ – прием ведется без записи».

Также из министерства сообщили, 
что в офтальмологическом кабинете 
Ковдорской больницы действительно 

устарело оборудование, но в настоящее 
время формируется заявка на приоб-
ретение нового. Что у больницы нет 
лицензии на проведение зубопротези-
рования, а потому оно и не осуществля-
ется, не проводится ремонт протезов. 
Что в медучреждении нет родильного 
отделения, но зато имеется экстренный 
родильный зал. А родильное отделение 
с сентября 2023 года функционирует 
в Мончегорске. Что планируется орга-
низовать рейсы медицинского шаттла, 
чтобы уменьшить расходы населения 
Ковдорского района на проезд в Мур-
манск на прием к врачу и обследования. 

– Новость о том, что будет запущен 
медицинский шаттл, хорошая, – говорит 
Александр Клементьев. – Ведь чтобы 
попасть на прием к врачу или на об-
следование в Мурманске, жителю Ков-
дорского района приходится потратить 
около трех тысяч рублей. Для многих это 
значительные траты. Из министерства 
пришла и такая информация: компью-
терная томография в настоящее время 
осуществляется в Мончегорске. Но 
подготовлены предложения о закупке 
компьютерного томографа для Ков-
дорской больницы в 2025 году. Однако 
я хочу подчеркнуть: КПРФ традиционно 
выступает за значительное увеличение 
расходов на здравоохранение в бюд-
жете и отказ от оптимизационных про-
цессов в этой важной сфере.

Антон ЗИМИН. 

Победа разума

СНОВА О БОЛЬНИЦЕКомсомол и Знамя Победы
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Очередной литературно-музы-
кальный вечер Мурманского отде-
ления Всероссийского созидатель-
ного движения (ВСД) «Русский Лад» 
состоялся 6 апреля. По традиции он 
проводился совместно с областной 
научной библиотекой и на её тер-
ритории. 

В марте-апреле памятных дат, 
юбилеев легендарных представите-
лей культуры нашей страны оказалось 
много. Поэтому первая «страничка» 
вечера была посвящена 90-летию со 
дня рождения первого в мире кос-
монавта Юрия Гагарина и Междуна-
родному Дню космонавтики, который 
празднуют 12 апреля. Кстати, День 
космонавтики учредили в 1962 году 
на основании Указа Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 9 апреля, а в 
1968 году он получил международный 
статус. 

Ведущий библиотекарь Любовь 
Кочергина на встрече рассказала о 
этапах жизни простого крестьянского 
парня Юрия Гагарина, которому вы-
пала честь стать первым космонавтом 
и осуществить мечту человечества 
– полететь в космос. Одновременно 
он стал олицетворением смелости 
и скромности для многих поколений 
советских людей. Коммунист Юрий 
Гагарин говорил: «Чтобы подняться к 
звездам, мало разорвать путы земно-
го притяжения – нужно было прежде 
сбросить оковы, в которых томились 
до Октября труд, разум, душа человека! 
Недаром называли коммунаров «людь-
ми, штурмующими небо». Штурм кос-
моса начался не 12 апреля 1961 года… 
Все началось с выстрела «Авроры», со 
штурма Зимнего».

«Космическая» страничка литера-
турно-музыкального вечера заверши-
лась выступлением хора Мурманского 
отделения общественной организации 
«Дети войны». Было исполнено не-
сколько песен на тему о космосе.

23 марта в России отмечали День 
поэзии. Поэтому на встрече в об-
лбиблиотеке шла речь и об этом. За-
меститель председателя правления 
регионального отделения «Русского 
Лада» Алина Малышкина прочитала 
стихи известного русского журнали-
ста, поэта Саши Черного (Александра 
Гликберга) и члена Союза писателей 
России, мурманчанина Николая Ва-
сильева, а также стихи собственного 
сочинения. 

Следующий юбилей, о котором 
говорилось на этом вечере, – 215 лет 
со дня рождения великого русского и 
украинского писателя Николая Гоголя. 
Он родился 1 апреля 1809 года в Пол-
тавской губернии на Украине. О жизни 
и творчестве Гоголя присутствующим 
рассказали сотрудник областной на-
учной библиотеки Любовь Кочергина и 

председатель правления регионально-
го отделения «Русского Лада» Михаил 
Антропов.

Затем Михаил Васильевич «открыл» 
следующую «страничку» мероприятия, 
посвященную 210-летию со дня рож-
дения другого известного украинского 
поэта, художника и мыслителя Тараса 
Шевченко. «Тараса Григорьевича 
Шевченко, великого Кобзаря, сегод-
ня пытаются представить духовным 
наставником бандеровцев, – сказал 
Михаил Антропов. – Мы не должны 
мириться с этой нелепостью и ложью. 
В 1838 году влиятельные покровители 
Шевченко, среди которых – русский ху-
дожник Карл Брюллов, поэты Василий 
Жуковский и Евгений Гребенка, выку-
пили его. Так как он был крепостным. 
Шевченко был благодарен художни-
кам Брюллову и Венецианову, поэту 
Жуковскому, отзывался о них как об 
учителях. Он ценил творчество «бес-
смертного Гоголя», «благоговел перед 
Салтыковым». 

В его творчестве не было никаких 
русофобских мыслей, наоборот, Тарас 
Григорьевич был панславянистом, 
говорил об объединении различных 
славянских народов. Да, он призы-
вал к бунту против крепостничества, 
власти помещиков и царя. Поэтому 
большевики в газете «Правда» в 1914 
году с возмущением требовали от 
власти отметить 100-летие народного 
поэта, празднование которого царизм 
запрещал. Более того, Кобзарь как 
бы предупреждал сегодняшних наци-
стов, захвативших власть на Украине                         
(«И мертвым, и живым…»):

«Доборолась Украина
До самого края,
Хуже ляха свои дети
Её распинают…
Вместо пива праведную
Кровь из тела точат:

Просветить хотят сыночки
У матери очи
Современными огнями,
Чтобы шла за веком,
За Европою слепая,
Бедная калека…».

В заключительной части вечера 
Михаил Антропов напомнил, что 15 
марта исполнилось 100 лет со дня 
рождения классика советской военной 
прозы Юрия Бондарева, фронтовика и 
коммуниста, Героя Социалистического 
труда. Его имя стоит особняком в числе 
авторов, писавших о Великой Отече-
ственной войне. Самые известные его 
произведения – это «Горячий снег», 
«Батальоны просят огня», «Берег» и 
многие другие. Планируется, что твор-
чество яркого русского литератора 
Юрия Бондарева станет одной из тем 
следующего литературно-музыкально-
го вечера Мурманского отделения ВСД 
«Русский Лад».

Наш корр.

КСТАТИ

Когда началась горбачевская пере-
стройка, коммунист Юрий Бондарев не 
стал встраиваться в нее. Он честно за-
явил то, что сразу же станет цитировать-
ся повсеместно: «Мы подняли самолет, 
но не знаем, куда летим и где сядем…».

Бондарев остался верен своим иде-
алам. И когда в 1994 году ему хотели 
вручить орден «Дружба народов», он 
отказался. «Сегодня это уже не по-
может доброму согласию и дружбе 
народов нашей великой страны», – так 
коротко, ясно, наотмашь написал Бон-
дарев в телеграмме, направленной в 
то время президенту Борису Ельцину. 
И тем самым заявил: это вовсе не та 
дружба народов, которая была при Со-
ветском Союзе. Та – настоящая дружба 
народов – кончилась. 

НЕТ
мошенникам!

КПРФ готовит свои предло-
жения по поводу телефонного 
мошенничества. Об этом за-
явил Сергей Гаврилов, пред-
седатель Комитета Госдумы 
по вопросам собственности, 
земельным и имущественным 
отношениям.

По его словам, в настоящее 
время на Украине находится 90 % 
call-центров, работающих против 
россиян. В год киевские мошен-
ники похищают у наших граждан 
в среднем 75 миллиардов рублей. 
При этом «телефонное мошен-
ничество зачастую носит полити-
ческий характер – ставится цель 
не только выманивать деньги у 
россиян, но и попытаться создать 
социальное напряжение в обще-
стве. Они заставляют своих жертв 
идти на преступления». А банки 
могут бороться в основном с по-
следствиями вывода денег со сче-
тов. К тому же если требовать от 
финучреждений только выявлять 
и закрывать счета, это не решит 
проблему.

Депутат подчеркнул: «Центр 
проблемы находится в интернете. 
Это зона ответственности МВД и 
Минцифры. Поэтому необходимо 
ужесточить требования к опера-
торам связи, усилить ответствен-
ность в интернете – пресечь работу 
фишинговых ресурсов и сервисов 
подмены номера, открыть персо-
нальные данные тех, кто разме-
щает рекламу таких сервисов. У 
нас по-прежнему не наказываются 
дропперы – подставные лица, 
участвующие в схемах по выводу 
денег с банковских карт россиян». 
Сергей Гаврилов считает, что не-
обходимо расширить возможности 
банков по блокировке средств, по-
ступающих на счета посредников 
– участников мошеннических схем. 
Также нужно усилить взаимодей-
ствие Системы быстрых платежей 
и банков по выявлению таких тран-
закций, временной блокировке и 
возврату средств.

Кстати, по данным депутата-
коммуниста, за 2023 год удалось 
предотвратить сомнительных 
операций на 5798 миллиардов ру-
блей, было заблокировано более 
34 миллиона попыток мошенников 
украсть деньги со счетов. И все 
же в прошлом году преступники 
похитили у россиян более 19 мил-
лиардов рублей, что на 33 % боль-
ше, чем годом ранее. Вот почему 
Компартия намерена направить 
предложения по этому поводу в 
соответствующие структуры.

Антон ЗИМИН. 

Все началось

с выстрела «Авроры»
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